

*José María
Reina Barrios*



Índice

Introducción

3

El gobierno de

Reina Barrios

6

Mucho gasto en

obra pública

10

Glosario

13

Después de la muerte de Justo Rufino Barrios, el primer designado a la presidencia era Alejandro Sinibaldi, pero renunció al día siguiente de haber asumido el cargo. La Asamblea Legislativa se vio obligada a nombrar al segundo designado: Manuel Lisandro Barillas.

Barillas era el presidente designado para terminar el periodo de gobierno de Barrios, tenía que convocar a elecciones generales en 1885, pero no lo hizo hasta arreglar la ley para que se le permitiera participar en las elecciones y así fue electo Presidente de la República.

El 26 de junio de 1886, tres meses después de haber asumido el cargo, Manuel Lisandro Barillas, disolvió la Asamblea Legislativa y convocó a la formación de una Asamblea Constituyente para hacerle reformas a la constitución, especialmente que se ampliara el período presidencial en seis años.



Fotografía del General José María Reina Barrios, llamado Reinita por su baja estatura.

El 26 de junio de 1886, tres meses después de haber asumido el cargo, Manuel Lisandro Barillas, disolvió la Asamblea Legislativa y convocó a la formación de una Asamblea Constituyente para hacerle reformas a la constitución, especialmente que se ampliara el período presidencial en seis años.

El gobierno de Barillas finalizó el 15 de marzo de 1892 y tomó el mando José María Reina Barrios, quien obtuvo la mayoría de votos en las elecciones, en las que participaron para el cargo de la presidencia de la República: Lorenzo Montufar, José Llerena y Francisco Lainfiesta.

El gobierno de Reina Barrios

Reina Barrios, sobrino de Justo Rufino Barrios. Desde muy joven participó en la milicia, fue de los primeros en inscribirse en la Escuela Politécnica, alcanzando el grado de General. Por un buen tiempo viajó por Europa y Estados Unidos, donde conoció grandes ciudades.

Nació el 24 de diciembre de 1854 en la Ciudad de San Marcos. A la edad de 14 años huyó de su casa para enlistarse en las filas de los rebeldes, quienes se organizaban en Tapachula, para atacar a Vicente Cerna. Al lado de su tío Justo Rufino Barrios, en 1871 fue redoblante de las fuerzas revolucionarias. Por voto popular fue electo presidente y tomó posesión el 15 de marzo de 1892.

Destaca de su gobierno la reconstrucción de la Ciudad de Guatemala, a la que dotó de grandes avenidas siguiendo diseños de París. Influyó en la política centroamericana, organizó la primera Exposición Centroamericana en 1897, en la cual participaron varios países del mundo presentando productos e inventos.



*Bulevar 30 de junio, ahora Avenida la Reforma.
A la izquierda, el edificio de la Escuela de Agricultura.*

Llegó a la presidencia con planes de progresar el país, especialmente de embellecerlo y hacer de la ciudad una urbe con mucha belleza. Por esos planes dejó sin fondos a la nación, se había gastado más de lo que se tenía previsto en construcción de bulevares, palacios, monumentos y proyectos urbanos.

Mandó a construir el Bulevar 30 de junio, que luego sería conocido como Paseo de La Reforma y más tarde como Avenida de La Reforma. En esa gran calle se edificó el Cuartel de Artillería (donde está ahora el Ministerio de la Defensa) y muy cerca el monumento al General Miguel García Granados, obra tallada en mármol que le fue encargada al arquitecto Francisco Durini, así como la estatua de Justo Rufino Barrios.

El historiador Batres Jáuregui, escribió acerca de la obra que realizó Reina Barrios para mejorar la ciudad:

“El Palacio presidencial fue una mansión espléndida, que daba relieve decoroso a la residencia del Jefe de la República. Tenía extensos y lujosos salones. El principal era morisco, imitando en algo al Alcázar de Sevilla. El comedor para doscientas personas era suntuoso, al estilo Luis XV. Las habitaciones y oficinas apropiadas y cómodas; sobre todo, la arquitectura elegante y moderna”.

Además, se empeñó en modernizar el país con nuevas vías de comunicación, como el ferrocarril. En sus planes estaba

construir el Ferrocarril del Norte, hasta el Rancho de San Agustín; el Ferrocarril de Patulul, el de Iztapa, el de la Verapaz y el de Ocos. Su sueño era comunicar por medio de tren a todo el país.



Mucho gasto en obra pública

Durante sus primeros cuatro años de gobierno se dedicó a embellecer la ciudad, realizar actos de arte y cultura, así como patrocinar concursos para premiar obras literarias. En 1896, Reina Barrios convocó a un concurso para escoger la música y la letra del himno nacional que conocemos ahora, con algunas modificaciones. En 1897 se declaró que los galardones eran para Rafael Álvarez Ovalle por la mejor música y los versos de un autor anónimo, como la mejor letra. Al pasar los años, se conoció al autor de la letra: José Joaquín Palma, poeta de origen cubano.

El 1 de junio de 1897, Reina Barrios dio golpe de Estado, por lo que no se convocó a elecciones generales, tuvo que formarse una nueva Constituyente, como una forma de buscar salida a la crisis provocada por tanto gasto y la poca previsión que tuvo su gobierno.

En el periódico La República de aquella época se publicó la siguiente nota, al conocer que el gobierno haría préstamos para terminar la obra de los ferrocarriles:

“¡Cuántos sacrificios y privaciones cuestan a los guatemaltecos los desaciertos y despilfarros de nuestros gobernantes i Con un plan de economía bien entendido, la obra magna (el ferrocarril), la que nos traería la riqueza y la felicidad, ya estaría concluida, pero desgraciadamente se ha querido hacer todo a la vez: Exposición Centroamericana (\$ 3,000.000 arrojados a la calle), bulevares, parques, plazas, edificios suntuosos, puentes maravillosos y... otras cositas aún mas maravillosas, que por sabidas se callan.”

Los problemas económicos eran muchos y muy grandes. El gobierno mandó a cerrar por seis meses todos los establecimientos educativos, con el propósito de ahorrar fondos. Reina Barrios obligó al comercio entregar recursos adicionales a los impuestos que ya pagaban.

Mientras en la ciudad se continuaba con la construcción de las grandes obras que mandó a realizar el presidente José María Reina Barrios, en el Occidente y Oriente del país se registraban levantamientos rebeldes, porque las obras del interior no eran

atendidas y los problemas económicos se habían extendido hasta el interior del país.

A pesar que la Asamblea Constituyente le prorrogó por cuatro años más su mandato, Reina Barrios no pudo terminar ni su período de seis años, porque fue asesinado, el 8 de febrero de 1898, en una calle del centro de la ciudad, por un extranjero de nombre Oscar Zollinger. Era tal, el descontento entre la gente, que nadie protestó por el asesinato del presidente. A su funeral solo acudieron los más allegados: familiares y amigos. Sus restos tuvieron que ser sepultados en las catacumbas de la Catedral.

Glosario

Dotar:

Dar , proveer de algo. Entregar algo.

Enlistarse:

Ser puesto en lista de. Cuando se presta servicio militar.

Morisco:

Se dice del estilo árabe español. Su nombre viene de Moro, nombre que daban los españoles a los árabes.

Previsión:

Acción de prevenir. Ver antes de que suceda.

José María Reina Barrios

Por: Rodrigo Carrillo

Palabras: 1,118

Imágenes: Depositphotos

Fuentes:

<http://es.wikipedia.org>

<http://cultura.muniguate.com>

J Daniel Contreras R, La Reforma Liberal,

Tomo IV Desde la República Federal hasta 1898;

Historia General de Guatemala;

Asociación Amigos del País.

